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! ! ! !在百老汇更名为 !微光"上

演的上海原创音乐剧!犹太人在

上海"# 其新剧名取自本报 !"#$

年 %月 ##日对该剧的首次报道

标题!最黑暗时#上海微光照亮世

界"$该剧展现的是上世纪三四十

年代#犹太人沿全球海岸线漂泊#

寻求一线生机时#上海张开双臂#

欢迎他们靠岸的故事$ 虽然上海

点亮的仅仅是%微光&#但是照亮

了那个%黑暗&时期#蕴含着爱'人

性和生命力$

如今#这束%微光&被国际舞

台%聚光&$ 在聚光灯下#纽约的

犹太观众感同身受$他们也正是

美国主流社会的中流砥柱之一$

他们在情感上的共鸣'对艺术上

的肯定# 为该剧通过商业运作方式走向百

老汇这个全球音乐剧最高端市场# 铺平了

道路$

值得一提的是# 出品该剧的恒源祥戏

剧是一家民营公司$ 此次%文化走出去&完

全依赖的是自身实力$ 能被百老汇%聚光&

的上海民营演出实体# 也不再仅仅是一束

%微光&$以他们为代表的中国演艺事业#也

正在成为一道充满自信的%强光&$
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! ! ! !“《犹太人在上海》的百老汇之路，充分体
现了中国越来越强的文化自信”，中国驻纽约
总领事章启月大使前晚在纽约观看了上海原
创音乐剧《犹太人在上海》之后如是说。同场
观赏的音乐剧界巨头、百老汇倪德伦公司
!"#罗伯特·倪德伦表示：“令我十分兴奋的
是，有这么多投资人对这部剧目表达了很强
烈的投资意愿。”《犹太人在上海》这部由上海
民营公司创制的剧目，自去年被第 $%届中国
上海国际艺术节开幕演出之后，又迈向国际
舞台，将成为中国第一部通过商业化运作登
上百老汇舞台的原创音乐剧。

受倪德伦之邀赴百老汇
倪德伦家族是美国演出娱乐业最重要的

引领者之一，也是百老汇最大的剧院拥有者
和经营者之一。《狮子王》《猫》《魔法坏女巫》
等蜚声全球的音乐剧都曾在倪德伦家族拥有
的剧院上演。制作音乐剧经验十分丰富的罗
伯特，曾经在上海看过《犹太人在上海》，他敏
锐得意识到该剧从艺术品质、独特选材、人文
关怀、民族共鸣等角度，都有着登陆百老汇的
潜质。于是，他邀请这出上海出品的剧目到百
老汇预演。

这场演出由恒源祥戏剧主办，“良知的呼
唤”基金会、倪德伦环球娱乐公司和凤凰文化
产业发展有限公司共同承办。此次展演在纽

约受到百老汇

专业制作公司、犹太人社会团体、相关媒体的
广泛兴趣和高度重视。犹太教大拉比亚瑟·施
奈尔&'()*+( ,-*./0/(1、23世纪福克斯电影公
司首席法律顾问艾伦·阿格雷斯 &"44/.

'5(/661、著名华裔编剧黄哲伦 789:0; </.(=

<>9.51、百老汇著名制作人西蒙·莱文森7,0!

?@./ A/:0.6@.1 等百老汇知名人士及几十家
投资和演艺机构代表悉数到场。

打破百老汇题材限制
按以往经验，百老汇舞台不流行历史题

材。然而《犹太人在上海》这个历史题材的音
乐剧怎会赢得投资人青睐？出品该剧的恒源
祥戏剧制作人俞惠嫣分析，这出剧目聚焦的
历史片段，不仅不是短板，反而是其优势。国
际社会并不太熟悉犹太人在上海的这段历
史。该剧挖掘了这段几乎被埋没的过去，展现
了两个历经苦难如今又熠熠生辉的古老民
族，在艰难时刻相濡以沫，以人性微光照亮了
天空的故事。这段历史，犹太人渴望了解，中
国人也希望了解。通过音乐剧这样通俗易懂，
又国际化的方式，受益面最广泛。而选择纽约
“登陆”，也是因为这里是犹太人聚居的地方，
更容易引发当地观众共鸣。

独创一剧双语的!语感"

如果说独特的题材给了该剧“突破”的可
能，高于国内一般原创音乐剧水准的音乐表
达，则是《犹太人在上海》“登堂”的关键。

音乐是一部优秀音乐剧的灵魂。在导演
徐俊和音乐总监金培达的通力合作下，《犹太

人在上海》找到了符合世界音乐剧“语感”的
表达方式，同时充分融入犹太音乐和中国音
乐的元素，使该剧在音乐上足够“国际范儿”。
预演结束后，现场嘉宾对音乐评价最多的就
是“非常有百老汇的感觉”。
与百老汇音乐剧不同，《犹太人在上海》台

词采用中英双语，中国人角色讲中文，犹太人
角色讲英文，这是该剧非常重要的一个特色。
但倪德伦公司在策划之初对这个方式存在质
疑。“百老汇有自己的一套规矩。从长期运营来
看，没有哪部百老汇音乐剧是双语的，百老汇
也从不在剧场内打字幕。所以他们建议展演的
时候全部采用英文，但我的想法不一样。”徐俊
导演说，“只有在舞台上用两种语言交流，才能
把那个时代两个民族真实的生活状态呈现出
来。语言是民族的基因，也是文化的载体，直抵
人心。不仅在艺术上，中英双语的处理也会对
撬动市场有很大的帮助。”

得益于徐俊导演的坚持，倪德伦公司在几
次现场观摩之后，态度开始转变。针对百老汇
投资人开展小范围的调查，也有力地支持徐俊
导演的观点。最终，该剧除了英文名字改为《微
光》（《,<BCC"D》）之外，台词一句不改，以原
汁原味的形式呈现在观众和嘉宾面前。而从现
场的反应来看，语言完全没有成为人们观剧的
阻碍，反而极大地增强了艺术感染力。

中国的原创音乐剧固然获益于与百老汇
的合作，同时也依靠自身独具慧眼的题材、富
有感染力的品质、独具文化内涵的形式，突破
了百老汇的多年形成的固有规则。

首席记者 朱光

突破百老汇不流行历史题材之常规———

《犹太人在上海》纽约成功预演

! ! ! !你可能从未听过卡什这个名字，但
早已熟知他的作品。优素福·卡什被《时
代周刊》杂志誉为 23世纪最伟大的肖像
摄影大师，拍摄过上百位世界名人照
片，《愤怒的丘吉尔》（见左图 局部）就
是他的经典名作。“瞬间·永恒”———加
拿大世界人像摄影大师优素福·卡什原
作邀请展昨日在朵云轩艺术中心揭幕，
展览将持续至 $2月 E3日。

有故事的丘吉尔
$FG$年 $2月 %日清晨，日本偷袭

珍珠港，太平洋战争爆发。丘吉尓立马
首访华盛顿。紧接着，丘吉尔访问渥太
华，在加拿大国会发表演讲。时任加拿
大总理邀请卡什出席演讲会，并为丘吉
尔拍肖像。

丘吉尔演讲之前，卡什已在议长办

公室里布置好了他的大画幅座机和灯
光。丘吉尔演讲时，卡什仔细观察他的表
情变化及情绪起伏，并揣摩他的心理，试
图找到拍摄丘吉尔肖像的灵感。丘吉尔
演讲完后，卡什马上回到议长办公室等
待，“先生，我希望能无比幸运地在这个
具有历史意义的时刻给您照张相”。丘吉
尔点了支新雪茄，大口大口地抽着，好像
在故意作弄卡什似的，然后宽宏而仁慈
地说：“你可以照一张。”卡什冷静地回到
大座机再次确认所有技术参数都准确无
误，他等待着。
丘吉尔呼哧呼哧地抽着雪茄。卡什

走向丘吉尔，充满敬意，礼貌有加地说
道：“饶恕我吧，先生。”说着就从丘吉尔
口中拿下了雪茄。在卡什退回到座机时，
丘吉尔那愤怒好斗的样子似乎就要吞噬
掉卡什。就在这一瞬间卡什按下了快门。

刹那间，仿佛世界都已沉寂。

遗憾未拍到毛主席
由于拍摄丘吉尔肖像的巨大成功，

卡什很快受英国政府邀请，加拿大政府
派遣奔赴英国为战时英国领袖们拍摄肖
像。之后又被美国著名杂志《生活》签约
赴美为战时美国领袖们拍摄肖像。到二
战结束时，卡什已经奠定了他的摄影国
际声誉。
卡什在世时，由于声名显赫，客户遍

及世界各地，他们往往要等候 E年多才
能排上拍照档期。卡什 $FHH年的摄影报
价单显示：照一张照片的起价费 G33加
元，约等于当时加拿大人均 2个月的工
资，而 $FI3年以后是一万加币。
在 JJ年的摄影生涯中，卡什共拍摄

EEH333多张底片。平均每年 II33张。据
说吴冠中烧掉过百幅以上不满意的作
品，卡什烧掉了 $$万张不满意的底片。
卡什生前作了大量努力，准备到大陆办
影展并拍摄中国最高领导人毛泽东主
席。由于当时毛泽东已重病缠身，卡什最
终未能如愿，成其一生的遗憾。

本报记者 孙佳音

的丘吉尔
肖像摄影大师卡什百幅原作在沪展出

! ! ! !! 照片上的丘吉尔眉头

紧锁#如同是一只愤怒的雄狮#

他充满斗志的眼神# 显示出英

格兰人民的坚强品格# 照片为

当时饱受战争之苦的英格兰王

国注入了一针强心剂$
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